

–PUDH–

Programa Universitario de Derechos Humanos

Dr. Luis de la Barrera Solórzano
Coordinador ~ desde diciembre de 2011

El Programa Universitario de Derechos Humanos (PUDH-UNAM) tiene su origen en la propuesta contenida en el documento “Elementos para la construcción de una política de estado para la seguridad y la justicia en democracia”, publicado en agosto de 2011. Al presentar dicha propuesta, la UNAM asumió una serie de compromisos, entre ellos la creación del PUDH-UNAM, que incluyera las áreas de seguridad y justicia. El Programa, cuyo acuerdo de creación fue publicado en la *Gaceta UNAM* el 5 de septiembre del mismo año, se propone coordinar y realizar investigaciones y actividades de docencia, difusión de la cultura y extensión universitaria que incidan favorablemente en la realidad, contribuyendo a una más efectiva vigencia de los derechos humanos en el país.

El PUDH-UNAM busca, a partir de diagnósticos rigurosos, proponer soluciones para mejorar la situación de los derechos humanos; contribuir a fortalecer la cultura de los derechos humanos en la comunidad universitaria y en el conjunto de la sociedad; capacitar a servidores públicos con el propósito de que cumplan sus funciones con estricta observancia de los derechos humanos, lo que supone apego a la ley, diligencia y eficacia; analizar proyectos legislativos, normas jurídicas y resoluciones judiciales relacionados con la materia; brindar asesoría en proyectos legislativos e intervenir a través de su Clínica Jurídica en litigios relevantes en los que los derechos humanos estén en juego.

La revista electrónica *Perseo* tiene una periodicidad inusual en el ámbito de las revistas universitarias. Aparece mensualmente, con toda puntualidad, lo que permite que tengan cabida y se analicen los temas de actualidad. La revista, además, da cuenta de los informes y resoluciones de tribunales y organismos nacionales e internacionales de derechos humanos. Asimismo, en todos los números se incluyen textos clásicos en la materia así como literatura y poesía.

El ciclo anual de conferencias “Los derechos humanos hoy”, dirigido a todo público y transmitido en vivo a diferentes centros universitarios, abordó los temas más relevantes en la materia —Los derechos humanos y su incidencia en la política pública, Derechos humanos de las personas mayores, Diversidad sexual y derechos humanos, ¿Esquizofrénicos libres?, Derechos humanos de las personas morales, Violencia de género y acceso a la justicia, Migrantes y Evaluación de derechos en un clic— y contó con la participación de algunos de los más destacados especialistas.

Para atender la temática de la discapacidad desde la perspectiva de derechos humanos, se siguen llevando a cabo acciones para definir una estrategia viable en el corto, mediano y largo plazo que permita garantizar o favorecer, directa o indirectamente, el goce y ejercicio de derechos de las personas con esta condición. En este año se fortalecieron los espacios

de intercambio dentro y fuera de la UNAM impulsando el estudio y el análisis del tema desde distintas perspectivas. El Seminario Permanente sobre Discapacidad sigue reuniendo a los estudiosos del tema y, al igual que el ciclo de conferencias, ha contado con una asistencia que superó nuestras expectativas.

Durante 2017 se dieron pasos importantes para internacionalizar el instrumento de indicadores elaborado en el PUDH-UNAM, que permite medir los avances en materia de derechos económicos, sociales, culturales y ambientales, y se colaboró con el Gobierno de la República para, en el 2018, lanzar una plataforma digital que permitirá impulsar la transparencia y la rendición de cuentas, y valorar los resultados de políticas públicas en materia de derechos humanos.

Como en 2016, en este año se logró establecer alianzas estratégicas y gestionar mecanismos de colaboración con instituciones nacionales e internacionales, públicas y privadas.

La Clínica Jurídica del PUDH-UNAM cumple una función docente, y otra de extensión universitaria y servicio social. Por una parte, capacita a estudiantes en la práctica forense —complemento indispensable en la formación profesional—, y, por otra, brinda asesoría o representación jurídica en casos en los que están involucrados los derechos humanos. Ha participado principalmente en asuntos en materia penal, migratoria, de acceso a la información y de personas con discapacidad intelectual o psicosocial.

Las acciones emprendidas durante el año que nos ocupa han permitido que el Programa contribuya de manera activa a fomentar y reforzar la cultura de los derechos humanos en nuestro país y se convierta en un referente en la materia.

PERSONAL ACADÉMICO

Con excepción del Coordinador, el Programa no cuenta con personal académico. Nuestros investigadores están contratados por honorarios.

INVESTIGACIÓN

Los proyectos de investigación se llevaron a cabo con la colaboración de especialistas que forman parte del Programa, contratados por honorarios.

1. *Discapacidad y derechos humanos.* Se continúa fortaleciendo espacios académicos y de formación sobre la discapacidad en la Universidad a través del Seminario Permanente sobre Discapacidad que se consolidó en 2016 y ha logrado movilizar la red de personas e instancias de la UNAM que trabajan la temática de la discapacidad. En este año se fortalecieron los espacios de intercambio dentro y fuera de la UNAM impulsando el estudio y el análisis del tema desde distintas perspectivas. Con el apoyo de estudiantes de servicio social se sigue avanzando en la investigación “Políticas públicas y discapacidad: los derechos a la salud, educación, trabajo, acceso a la justicia y capacidad jurídica”.
2. *Investigación y desarrollo de indicadores para evaluación de la situación de los derechos humanos.* El Programa ha desarrollado las bases técnico metodológicas del instrumento internacional para la evaluación de los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales (DESCA). En este año se dieron pasos importantes para posicionar estas bases en la región interamericana, mediante la organización y participación en diversos

encuentros y seminarios nacionales e internacionales. Se publicó la investigación “Vinculación del instrumento de medición del Protocolo de San Salvador para el seguimiento de la Agenda 2030 y su aplicación en el diseño de la política pública para el derecho a la alimentación adecuada”, que permite avanzar en el diseño y evaluación de políticas públicas a través de indicadores. Además, se consolidó la colaboración con las Secretarías de Gobernación y Relaciones Exteriores, la Coordinación de Estrategia Digital Nacional de la Oficina de la Presidencia y 82 entidades de los tres poderes del Estado Mexicano, para el lanzamiento en 2018 de la Plataforma Digital que permitirá impulsar la transparencia y la rendición de cuentas en materia de derechos humanos, esto hará posible automatizar la visualización, descarga y análisis de los datos abiertos para medir los avances y valorar los resultados de políticas públicas en materia de DESCA.

3. *HUB en derechos humanos*. Un espacio creativo para promover la reflexión colectiva y la formación en materia de derechos humanos. Este espacio tiene por objeto impulsar la investigación aplicada en materia de derechos humanos a partir de la reflexión colectiva en torno a estudios de casos específicos, la formación en derechos humanos de grupos vulnerables y el acompañamiento y fortalecimiento de capacidades de incidencia de organizaciones de la sociedad civil. En el periodo que nos ocupa se llevaron a cabo actividades de investigación, sistematización e implementación de modelos novedosos para la formación en derechos humanos.
4. *Investigación sobre poblaciones callejeras: ciudadanía y derecho a la identidad*. Esta investigación se centra en la identificación de obstáculos institucionales y procedimentales que limitan y condicionan el acceso a la identidad jurídica de las poblaciones callejeras y, por tanto, el ejercicio de su ciudadanía, como condicionante del ejercicio de otros derechos humanos. Con esta intención se pretende abonar en la visibilidad del fenómeno y proporcionar elementos empíricos para la conceptualización, el diseño y la implementación de acciones que reconozcan y garanticen la identidad legal y favorezcan la inclusión social de este sector de la población. En 2017 se diseñó la Encuesta sobre el derecho a la identidad que se aplicó a cien personas de la población callejera y se sistematizó la información recopilada.
5. *Sistematización de la metodología de enseñanza clínica para su implementación en otras entidades*. Este proyecto se alimenta de la experiencia de la Clínica Jurídica del PUDH-UNAM. En el periodo que se informa se elaboraron los siguientes productos de investigación: Enseñanza clínica del derecho. Estrategias de Evaluación; el primer borrador de una guía par integrar un componente clínico en una clase de la licenciatura en Derecho; el programa de enseñanza clínica del Derecho; el primer borrador de la guía para el funcionamiento de la Clínica Jurídica del PUDH-UNAM, y la documentación del modelo pedagógico utilizado en los talleres semanales que se llevan a cabo en la Clínica Jurídica.
6. Se concluyeron los *Estudios para el seguimiento de las recomendaciones generales, informes especiales y pronunciamientos de la CNDH en los temas de migrantes y persecución a periodistas*, que presentan un diagnóstico sobre los alcances y el grado de cumplimiento de estos instrumentos emitidos por la CNDH en las dos materias, y propuestas para agilizar su seguimiento y cumplimiento.
7. *Crimen organizado y política de seguridad en México: diagnóstico y recomendaciones*. El proyecto tuvo por objeto analizar las transformaciones observadas en la política de combate al crimen organizado en el período 2008–2016; describir el estado actual de

- esta política, y proponer recomendaciones estratégicas que permitan hacer frente de manera más eficaz a los desafíos identificados. Se llevó a cabo una revisión integral del texto y se tiene listo el borrador del libro que previsiblemente se publicará en 2018.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Artículos

- Artículos semanales publicados en el periódico *Excélsior* durante todo el año.
- “Diversidad en perspectiva”, publicado en *Encuentros 2050*, revista de la Coordinación de Humanidades, UNAM, Año 1, Número 3, marzo de 2017.
- “La metodología para indicadores de derechos humanos del Sistema Interamericano”, publicado en la *Memoria del Primer Congreso Internacional de Indicadores de Derechos Humanos*, CDHDF, marzo de 2017.
- “El misterio de por qué el fútbol suscita tan gigantesco interés y emoción”, publicado en la revista electrónica *Perseo*, número 53, julio de 2017.
- “¿Un mostrador donde reclamar? En torno a la exigibilidad de los derechos económicos, sociales y culturales”, publicado en la revista electrónica *Perseo*, número 54, agosto de 2017.
- “Romper las cadenas del subdesarrollo exige esfuerzos y sacrificios”, publicado en la revista electrónica *Perseo*, número 54, agosto de 2017.
- “Tortura políticamente correcta, publicado en la *Revista Mexicana de Ciencias Penales*, INACIPE, número 1, julio-septiembre de 2017.
- “Pobres, ciegos y cuitados”, publicado en *20 voces para prevenir el delito*, INACIPE, octubre de 2017.
- “Desafíos para la planeación y evaluación de políticas públicas con enfoque de derechos humanos y el uso de indicadores para su sistematización”, publicado en la revista electrónica *Perseo*, número 57, noviembre de 2017.

Libros

- *Los derechos de la infancia*. Coedición con Editorial Porrúa.
- *Tortura y pena de muerte en la Jurisprudencia Interamericana*. Coedición con Editorial Porrúa.
- *La defensoría de oficio. Diagnóstico y propuestas para reformarla*. Coedición con Editorial Porrúa.
- *Vinculación del instrumento de medición del Protocolo de San Salvador para el seguimiento de la Agenda 2030 y su aplicación en el diseño de la política pública para el derecho a la alimentación adecuada*. Edición en línea.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Se recibió una estancia postdoctoral becada para trabajar en el tema “Eficacia de los derechos humanos desde una perspectiva crítica del Derecho”.

En el período que se informa se contó con la participación de 92 estudiantes de Derecho, Psicología y Trabajo Social, quienes adquieren conocimientos a través de la experiencia asumiendo

el litigio, asesoría o acompañamiento de casos de violación de los derechos humanos, y participando en los diferentes proyectos del Programa.

ORGANIZACIÓN DE Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

EVENTOS ORGANIZADOS

- Dos Conversatorios con personas con discapacidad, sobre sus derechos, Ciudad de México, 4 de febrero y 4 de marzo de 2017.
- Segundo Congreso Internacional de Indicadores de Derechos Humanos, coorganizado con la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, Ciudad de México, 8 y 9 de marzo de 2017.
- Taller Internacional sobre indicadores de derechos humanos, organizado con las Secretarías de Gobernación y Relaciones Exteriores, y la Coordinación de Estrategia Digital Nacional de la Oficina de la Presidencia de la República, Ciudad de México, 10 de marzo de 2017.
- Foro-taller para el fortalecimiento de capacidades de incidencia de las organizaciones de la sociedad civil que trabajan en defensa de los derechos de los niños, niñas y adolescentes, Ciudad de México, 24 de marzo de 2017.
- Curso-taller Periodismo con perspectiva de derechos humanos, Ciudad de México, 11, 16, 23 y 24 de abril de 2017.
- Primer Conversatorio Intersectorial sobre políticas públicas en discapacidad desde la perspectiva de derechos humanos, Ciudad de México, 19 de abril de 2017.
- Quinto ciclo de conferencias “Los derechos humanos hoy”, Ciudad de México, del 24 al 27 de abril de 2017.
- Seminario web para las entidades del Estado Mexicano involucradas en la validación de indicadores para el Sistema Nacional de Evaluación del Nivel de Cumplimiento de Derechos Humanos, organizado con la Coordinación de la Estrategia Digital Nacional de la Oficina de la Presidencia, Ciudad de México, 2 de mayo de 2017.
- Primer encuentro del Seminario Permanente sobre Discapacidad 2017: “Derecho de las personas con discapacidad al deporte y turismo incluyente”, Ciudad de México, 26 de mayo de 2017.
- Panel Reforma de la enseñanza del Derecho, organizado con el Centro de Estudios sobre la Enseñanza del Derecho y la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Guadalajara, Jalisco, 15 de junio de 2017.
- Taller de sensibilidad para la comunicación web, Ciudad de México, 17 de junio de 2017.
- Segundo encuentro del Seminario Permanente sobre Discapacidad 2017: “Derecho a la sexualidad, la paternidad y la familia”, Ciudad de México, 25 de agosto 2017.
- Taller sobre derechos de las personas migrantes para estudiantes de intercambio de la Pacific Lutheran University, Ciudad de México, 17 de octubre de 2017.
- Tercer encuentro del Seminario Permanente sobre Discapacidad 2017: “Investigaciones sobre discapacidad, aportes a una perspectiva de derechos humanos”, Ciudad de México, 20 de octubre de 2017.

- Taller-encuentro con organizaciones de la sociedad civil que trabajan con personas privadas de su libertad, Ciudad de México, 24 de noviembre de 2017.
- Taller sobre derechos de las personas migrantes, dirigido a estudiantes de intercambio de la Pacific Lutheran University, Ciudad de México, 7 de octubre de 2017.
- Curso “Herramientas internacionales para la incidencia en materia de derechos de personas con discapacidad”, Ciudad de México, 27 de noviembre de 2018.
- Taller “Capacidad jurídica de personas con discapacidad intelectual o psicosocial”, organizado con el Poder Judicial de la Federación, Ciudad de México, del 28 al 30 de noviembre de 2017.
- Noveno Congreso Mundial (Foro Mundial de Clínicas Jurídicas) de la Global Alliance for Justice Education Breaking Down Walls: The Transformative Power of Justice Education (Derribando Muros: El Poder Transformador de la Educación para la Justicia), Puebla, Puebla, del 5 al 9 de diciembre y Tlaxcala, Tlaxcala, del 10 al 12 de diciembre.
- Grupo de trabajo Interrupción legal del embarazo, organizado con el Programa Universitario de Bioética, el Centro de Investigación de Estudios de Género, el Instituto de Investigaciones Jurídicas y el Programa Universitario de Investigación en Salud, Ciudad de México, de enero a diciembre de 2017.

PARTICIPACIÓN EN EVENTOS

- Participación en el taller internacional de expertos “Las asociaciones público-privadas y sus efectos en la ciudadanía y en la ampliación del espacio público”, organizado por la doctora Nuria Cunill Grau de la Universidad de Los Lagos de Chile, con el respaldo del Centro de Estudios del Desarrollo Regional y Políticas Públicas, Santiago de Chile, 16 y 17 de enero de 2017.
- Ponencia “Visiones de la discapacidad: su incidencia en la educación superior”, en el Seminario Discapacidad y Educación Superior, organizado por el Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación de la UNAM, Ciudad de México, 23 de enero de 2017.
- Conferencia “Experiencia y retos en la intervención en la violencia escolar”, organizada por el Seminario Universitario Interdisciplinario de Violencia Escolar, Ciudad de México, 31 de enero de 2017.
- Conferencia “La violencia escolar y su complejidad”, organizada por el Seminario Universitario Interdisciplinario de Violencia Escolar, Ciudad de México, 2 de febrero de 2017.
- Participación en los talleres “Construcción de indicadores de derechos humanos”, organizados por el Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad, Ciudad de México, 20 de febrero de 2017.
- Participación en el foro Seguridad Interior, Seguridad Pública y Derechos Humanos. Análisis de las iniciativas de Ley de Seguridad Interior, organizado por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y el Centro de Investigación y Docencia Económica, Ciudad de México, 22 de febrero de 2017.
- Participación en el Diálogo sobre la participación de la sociedad civil en los procesos para la puesta en marcha de la Agenda 2030, convocado por la Oficina de la Presidencia de la República, la Cancillería y el Indesol, Ciudad de México, 6 de marzo de 2017.

- Presentación del libro *El fulgor de la noche. El comercio sexual en las calles de la Ciudad de México*, de Marta Lamas, Ciudad de México, 7 de marzo de 2017.
- Curso “strategia de apoyo integral a estudiantes con discapacidad”, en el Ciclo de capacitación en educación para la inclusión, organizado por la Universidad Nacional de la Pampa, Santa Rosa, Argentina, 10, 11, 17 y 18 de marzo de 2017.
- Conferencia “Prevención y tratamiento de la violencia en las escuelas a través de prácticas restaurativas”, organizada por el Seminario Universitario Interdisciplinario de Violencia Escolar, Ciudad de México, 14 de marzo de 2017.
- Conferencia “La tierra prometida”, impartida en los Diálogos sobre Transmigraciones: Lengua de herencia, organizados por la Secretaría de Desarrollo Institucional, el Instituto de Investigaciones Jurídicas, la Facultad de Filosofía y Letras y el Seminario Universitario de Estudios del Discurso Forense, de la UNAM, Ciudad de México, 15 de marzo de 2017.
- Conferencia “El rol de la educación especial frente al nuevo paradigma”, organizada por la Asociación Pampeana de Profesores de Educación Especial y la Escuela Especial 1 de Irregulares Motores, Santa Rosa, Argentina, 16 de marzo de 2017.
- Conferencia “Avances y retos de las mujeres en México”, en el marco del Día Internacional de la Mujer, organizada por la Dirección General de la Escuela Nacional Preparatoria, Ciudad de México, 18 de marzo de 2017.
- Participación en el Seminario Exploratorio sobre Indicadores para medir la obligación de la prohibición de la tortura y de la desaparición forzada, organizado por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Ciudad de México, 23 de marzo de 2017.
- Conferencia “Tutoría entre iguales y prevención de la violencia escolar”, organizada por el Seminario Universitario Interdisciplinario de Violencia Escolar, Ciudad de México, 18 de abril de 2017.
- Ponencia “Evaluación del Derecho a la Alimentación en México a partir de los Indicadores para el Protocolo de San Salvador”, en el Segundo Congreso Internacional de Indicadores de Derechos Humanos, organizado por el PUDH y la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, Ciudad de México, 21 de abril de 2017.
- Conferencia “La importancia de medir el derecho a la alimentación”, en el Seminario del Derecho a la Alimentación, organizado por la UAM Xochimilco, Ciudad de México, 24 de abril de 2017.
- Conferencia “Discriminación y persecución por prejuicios”, en la mesa de análisis y reflexión + Ciencia – Prejuicios, organizada por la Dirección General de Divulgación la Ciencia de la UNAM, Ciudad de México, 25 de abril de 2017.
- Panel sobre la enseñanza clínica del derecho, en el Congreso Nacional de Enseñanza del Derecho, organizado por el Centro de Estudios sobre la Enseñanza y el Aprendizaje del Derecho, Guadalajara, Jalisco, 26 de abril de 2017.
- Ponencia “La poesía de Aleide Foppa”, en el foro Aleide Foppa en los derechos humanos y en la literatura, organizado por la Universidad Iberoamericana y la Coordinación de Humanidades de la UNAM, Ciudad de México, 4 de mayo de 2017.
- Conferencia “La participación de la policía en la prevención de la violencia en las escuelas”, organizada por el Seminario Universitario Interdisciplinario de Violencia Escolar, Ciudad de México, 9 de mayo de 2017.

- Participación en el coloquio sobre la obra de Javier Cercas, organizado por la Fundación para las Letras Mexicanas, Ciudad de México, 24 de mayo de 2017.
- Conferencia “Antropología y discapacidad: diálogos y silencios. Una visión desde la perspectiva de los derechos humanos”, en las Primeras Jornadas sobre Antropología y Discapacidad, organizadas por Escuela Nacional de Antropología e Historia de la UNAM, Ciudad de México, 25 de mayo de 2017.
- Presentación de los Términos de Referencia Generales para la Evaluación del Programa Nacional de Derechos Humanos 2014–2018 y de la Implementación y Coordinación para el Cumplimiento de sus objetivos, en la II Reunión del Mecanismo de Evaluación del Programa de Derechos Humanos 2014-2018, Ciudad de México, 29 de mayo de 2017.
- Conferencia “Valores, derechos humanos y juventud”, organizada por la Dirección General de Atención a la Comunidad UNAM, Ciudad de México, 9 de junio de 2017.
- Taller “El profesional reflexivo”, en el Encuentro para el fortalecimiento de las escuelas de derecho en materia de derechos humanos, organizado por el PUDH, el Centro de Estudios sobre la Enseñanza y el Aprendizaje del Derecho A.C. y la Casa de la Cultura Jurídica Guadalajara, Guadalajara, Jalisco, 15 de junio de 2017.
- Ponencia “Metodología de indicadores del Protocolo de San Salvador y su implementación para ocho derechos económicos, sociales, culturales y ambientales en México”, presentada en el evento paralelo a la Asamblea General de la OEA: La experiencia de México en la elaboración e implementación de indicadores de derechos humanos, organizado por la oficina en México del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Cancún, Quintana Roo, del 19 al 21 de junio de 2017.
- Participación en la mesa de debate “Autonomía y derechos humanos en la vejez”, en el Segundo Congreso Internacional Interdisciplinario sobre Vejez y Envejecimiento, organizado por la Unidad de Posgrado de la UNAM, Ciudad de México, del 20 al 22 de junio de 2017.
- Ponencia “Litigio estratégico en materia de discapacidad”, en el seminario-taller Sin capacidad jurídica no hay derechos humanos ni inclusión social, organizado por la Organización de Estados Americanos, Ciudad de México, 21 de junio de 2017.
- Panel Estrategias y buenas prácticas en la implementación de apoyos en la toma de decisiones y desinstitucionalización, en el Ciclo Internacional de Seminarios-Talleres sobre capacidad jurídica y acceso a la justicia de personas con discapacidad “¡Sin capacidad jurídica no hay derechos humanos ni inclusión social!”, organizado por la OEA, la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, el Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapacidad y la Secretaría de Relaciones Exteriores, Ciudad de México, del 22 al 24 de junio de 2017.
- Taller nacional sobre la creación de una plataforma universitaria para la gestión del derecho a una alimentación adecuada, organizado con el Consejo Nacional de Universidades de Nicaragua, Managua, Nicaragua, 8 de agosto de 2017.
- Participación en el Seminario sobre Diversidad, organizado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Ciudad de México, 28 de agosto de 2017.
- Ponencia “Indicadores de derechos humanos. Cómo se abordó el derecho a la no discriminación en el caso del informe de México al Protocolo de San Salvador”, presentada en el Seminario sobre Indicadores con Perspectiva Antidiscriminatoria, organizado por

la Conapred y el Ministerio de Desarrollo Social de la República de Uruguay, Ciudad de México, 8 de septiembre de 2017.

- Ponencia “Propuestas metodológicas de políticas públicas para garantizar los derechos económicos y sociales, en el marco del derechos a un mínimo vital”, presentada en el foro Presupuesto con Enfoque de Derechos Humanos y Mínimo Vital, organizado por la Comisión de Desarrollo Regional de la LXI Legislatura del Congreso del Estado de Jalisco, Guadalajara, Jalisco, 11 de septiembre de 2017.
- Participación en el conversatorio ¿Qué tanto discriminamos, qué tanto nos sentimos discriminados?, organizado por la Secretaría de Cultura a través de la Biblioteca Vasconcelos y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Ciudad de México, 13 de septiembre de 2017.
- Ponencia en el panel Desafíos para la planeación y evaluación de políticas públicas con enfoque de derechos humanos, en el encuentro iberoamericano Gobernanza y políticas públicas con enfoque de derechos humanos, organizado por la Coordinación de Asuntos Internacionales de la Ciudad de México, la Universidad Autónoma Metropolitana, la Universidad Pedagógica Nacional y el Programa de Derechos Humanos de la Ciudad de México, Ciudad de México, 21 de septiembre de 2017.
- Curso académico “Discapacidad e inclusión social”, impartido en el programa de maestría de Gestión de Políticas Públicas para la Inclusión Social de las Personas con Discapacidad y sus Familias, de la Universidad Especializada de las Américas, Panamá, Panamá, del 22 al 30 de septiembre de 2017.
- Moderación de la mesa redonda “El estado actual de los derechos humanos en México”, en la Conferencia Internacional Seguridad, Justicia y Derechos Humanos, organizada por la UNAM, Ciudad de México, 29 de septiembre de 2017.
- Conferencia “Programas de justicia dentro de la escuela. Experiencia desde Argentina”, organizada por el Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Violencia Escolar, Ciudad de México, 3 de octubre de 2017.
- Conferencia magistral “Salud emocional después de un evento traumático, en el Plantel 2 ‘Erasmus Castellanos Quinto’ de la Escuela Nacional Preparatoria de la UNAM, Ciudad de México, 4 de octubre de 2017.
- Módulo Personas con discapacidad, impartido en el diplomado Impartición de justicia para grupos en situación de vulnerabilidad con perspectiva de género, organizado por el Poder Judicial de la Federación, Mexicali, Baja California, del 2 al 4 de octubre; Puebla, Puebla, del 5 al 7 de octubre, y Mérida, Yucatán, del 9 al 11 de octubre de 2017.
- Conferencia magistral “La violencia estructural, directa y simbólica desde la perspectiva de derechos humanos”, en las Jornadas de Balance Académico, organizadas por el Colegio de Ciencias y Humanidades Vallejo, Ciudad de México, 12 de octubre de 2017.
- Participación con el tema Derechos de las personas con discapacidad a un medio ambiente sano, en la mesa Problemas Transversales del Taller de Prioridades Nacionales en Investigación, Desarrollo Tecnológico y Formación de Recursos Humanos para alcanzar la Reducción del Consumo de Combustibles Fósiles en las Ciudades, organizado por el Instituto de Energías Renovables de la UNAM, Ciudad de México, 25 de octubre de 2017.
- Panel “El impacto de la reforma constitucional de derechos humanos en la educación jurídica” y taller “La enseñanza clínica de los derechos humanos”, en la Jornada de

Capacitación sobre Metodologías de Enseñanza de los Derechos Humanos, organizada por el Centro de Estudios sobre la Enseñanza y el Aprendizaje del Derecho, Ciudad de México, 25 y 26 de octubre de 2017.

- Conferencia “Discapacidad, Género y Sexualidad: Cuerpo-Trayectoria-Cuerpo-Resistencia”, organizada por la FES Iztacala UNAM, Ciudad de México, 26 de octubre de 2017.
- Taller “Diseño de políticas públicas con perspectiva de derechos humanos para grupos en situación de vulnerabilidad”, impartido en el Primer Congreso Internacional Mujeres y niñas desde una doble perspectiva: género y derechos humanos en el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, organizado por la Facultad de Estudios Superiores Aragón, Ciudad de México, 9 de noviembre de 2017.
- Ponencia “Condiciones de vida material e inmaterial. Mujeres integrantes de las poblaciones callejeras en la CDMX”, en el congreso internacional Mujeres y niñas desde una doble perspectiva: Género y Derechos Humanos, organizado por la Facultad de Estudios Superiores Aragón, Ciudad de México, 10 de noviembre de 2017.
- Ponencia “Afrontar los retos de la Agenda 2030 mediante un enfoque integral de derechos humanos”, en el coloquio La vanguardia en indicadores. La experiencia de los mecanismos de monitoreo en derechos humanos de la Región Interamericana, organizado por la Organización de Estados Americanos, Washington, D. C., 15 de noviembre de 2017.
- Ponencia “Derecho a la Cultura e Indicadores de Derechos Humanos”, en la Jornada de Estudios de Interculturalidad y Derechos Humanos, organizada por la Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, Colombia, 15 de noviembre de 2017.
- Ponencia magistral “Infancia y Discapacidad. Un modelo de intervención temprana”, en la Reunión Regional Mecanismo de Consulta y Diálogo para el Seguimiento de la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad en México, organizado por la Confederación Mexicana de Organizaciones en favor de la Persona con Discapacidad Intelectual A. C. y la Coalición México por los Derechos de las Personas con Discapacidad, Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 17 y 18 de noviembre de 2017.
- Materia “Rol de la educación inclusiva en la inclusión social y ciudadana de las personas con discapacidad”, impartida en el Diplomado (virtual) Internacional de Extensión: Derechos Humanos, Discapacidad y Educación Inclusiva, organizado por la Universidad de Chile y la OEA, del 22 de noviembre al 13 de diciembre de 2017.
- Participación en la mesa de discusión “Los mecanismos de protección y su interrelación y funcionalidad para la garantía de los derechos humanos en México”, en el Congreso Constitucionalismo y Derechos Humanos, organizado por la Secretaría de Gobernación, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, el Instituto de Estudios Constitucionales del Estado de Querétaro y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Ciudad de México, 24 de noviembre de 2017.
- Taller de Implementación de proyectos inclusivos, impartido en la maestría Inclusión de las Personas con Discapacidad, organizado por la Universidad Anáhuac, Ciudad de México, 24 y 25 de noviembre y 1, 2, 8 y 9 de diciembre de 2017.
- Ponencia “Aspectos generales de la Convención sobre los derechos de personas con discapacidad”, en el curso Herramientas internacionales para la incidencia en materia de derechos de personas con discapacidad, organizado por la Coordinación de Estudios de Posgrado de la UNAM, Ciudad de México, 27 de noviembre de 2017.

- Ponencia “Fiscalía General de la República”, en el conversatorio de las XVII Jornadas sobre Justicia Penal. El Sistema penal en la Constitución (1917–2017), organizado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y la Academia Mexicana de Ciencias Penales, Ciudad de México, 30 de noviembre de 2017.
- Participación en la Fiesta de las Ciencias y las Humanidades (seis conferencias y 16 actividades), organizada por la Dirección General de Divulgación de la Ciencia de la UNAM, Ciudad de México, 1 y 2 de diciembre de 2017.
- Curso “Herramientas internacionales para la incidencia en materia de derechos de las personas con discapacidad”, organizado por la Coordinación de Estudios de Posgrado de la UNAM, Ciudad de México, del 27 de noviembre al 1 de diciembre de 2017,
- Ponencia en el evento La Discriminación Laboral hacia las Personas con Discapacidad en México, organizado por el Consejo Juvenil de la Embajada de los Estados Unidos y la Red de Estudiantes y Egresados con Discapacidad de la UNAM, Ciudad de México, 5 de diciembre de 2017.
- Conferencias ¿Qué tienes bajo el sombrero? Un acercamiento a la discapacidad; Retos y avances para proteger los derechos de los niños, niñas y adolescentes en México: el caso del trabajo infantil; El derecho a tener derechos: la identidad en las poblaciones callejeras en la Ciudad de México; El derecho a la alimentación adecuada en México; Súper héroes y derechos humanos; Desmitificando a los príncipes y princesas. Violencia en el noviazgo; México, ¿un país donde se discrimina?; La migración y desplazados en México y en el mundo, y Pobreza, desigualdad y derechos humanos, en el ciclo de conferencias Educación en Derechos Humanos, organizado por la Escuela Nacional Preparatoria, Ciudad de México, de octubre a diciembre de 2017.

DOCENCIA

En el primer semestre de 2017, el Coordinador del Programa impartió la asignatura de Derechos Humanos en el posgrado de especialización en Derecho Constitucional en la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Derecho de la UNAM.

En el primer semestre de 2017, la Directora de la Clínica Jurídica impartió las asignaturas Lógica Jurídica y Teoría del Derecho, nivel licenciatura, en la Facultad de Derecho de la UNAM y del CIDE, respectivamente.

En el segundo semestre de 2017, una investigadora del Programa impartió la asignatura Desarrollo de Proyectos Sociales, nivel licenciatura, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

En el segundo semestre de 2017, una investigadora del Programa impartió la asignatura Taller de Educación y Diversidad, nivel licenciatura, en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.

La Clínica Jurídica, que en el año que se informa contó con la participación de 66 estudiantes de Derecho, Psicología, Trabajo Social y Comunicación, es un proyecto docente, de investigación y de vinculación social cuyo objetivo es promover la experiencia de la práctica profesional, asumiendo el litigio o la asesoría de casos que tengan que ver con los derechos humanos.

Al defender estos casos se atiende a poblaciones vulnerables como migrantes, indígenas, mujeres que han sufrido violencia en razón de su género, personas privadas de su libertad

y personas con discapacidad intelectual, psicosocial y física, entre otros. A través del trabajo multidisciplinario de los estudiantes de la Clínica Jurídica se han desarrollado materiales para facilitar la comunicación con personas con discapacidad intelectual; para la realización de peritajes psicológicos, y para formular estrategias de entrevista a una persona en reclusión, y materiales de capacitación para personas con discapacidad intelectual. En 2017 se representó a 245 personas y se brindaron 39 asesorías.

También se lleva a cabo un taller psicopedagógico en el que se adquieren las destrezas básicas del ejercicio profesional de la abogacía, psicología y trabajo social.

La Clínica promueve y fortalece el sentido de responsabilidad profesional en los estudiantes, favorece el trabajo en equipo y realiza actividades dirigidas generar y fortalecer el conocimiento necesario para practicar la abogacía.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Se publicaron los números correspondientes de enero a diciembre de 2017 de la revista en línea *Perseo*.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Carta de intención por la que la Fundación Open Society Institute otorgó una subvención para el proyecto Clínica de Derechos Humanos sobre discapacidad III.

Convenio específico de colaboración con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para realizar el estudio sobre para el seguimiento de las recomendaciones generales, informes especiales y pronunciamientos de la CNDH en el tema de administración y procuración de justicia en nuestro país.

Convenio específico de colaboración con el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación para llevar a cabo el diseño de una evaluación de la atención educativa a la diversidad: marco de referencia y propuesta metodológica.

Convenio de colaboración con la Procuraduría de los Derechos Humanos del Estado de Guanajuato para establecer los mecanismos de colaboración entre las partes para la realización de las tareas propias de cada institución, a fin de aprovechar de manera óptima los recursos técnicos y financieros con que cuentan para la promoción, estudio y divulgación de los derechos humanos.

Convenio de colaboración con EnfoqueDH Políticas Públicas en Derechos Humanos para la construcción de un Sistema Nacional de Evaluación del Nivel de Cumplimiento de los Derechos Humanos.

Se participó en el Laboratorio Nacional de Diversidades, organizado por Conacyt, el Instituto de Investigaciones Jurídicas, el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, el CIDE, FLACSO, el Instituto de Investigaciones Filosóficas y el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación.

Se participó en varias reuniones sobre Capacidad Jurídica de las Personas con Discapacidad, organizadas por la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal.

Se participó en las reuniones Red UNAM, convocadas por la Coordinadora del Comité de Atención a las Personas con discapacidad de la UNAM.

Se participó en las reuniones Estrategia UNAPDI, para discutir el diagnóstico sobre accesibilidad en la UNAM, convocadas por la encargada de la Unidad de Atención para Personas con Discapacidad.

Se participó en la reunión Red Mexicana de Educación Superior Inclusiva, convocada por la Coordinadora de Universidad Incluyente de la Universidad Anáhuac.

Se participó en una reunión de trabajo convocada por la Comisión de Discapacidad de la Facultad de Derecho de la UNAM.

Se participó en la mesa de trabajo Accesibilidad, organizada por la CONADIS, en el marco del Seguimiento a las Recomendaciones del Comité sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad de la ONU.

Se colaboró con la Dirección General de Divulgación de la Ciencia para que la Fiesta de las Ciencias y las Humanidades fuera un espacio incluyente.

Se participó en una reunión virtual de asistencia técnica facilitada por el Departamento de Inclusión Social de la OEA, a la Dirección General de Investigación y Cumplimiento de Compromisos Internacionales de la Secretaría de Derechos Humanos de Honduras, como parte las actividades del Grupo de trabajo para el análisis de los informes nacionales previstos en el Protocolo de San Salvador, del que una investigadora del PUDH forma parte 22 de febrero de 2017.

Se colaboró con la OEA en el Grupo de trabajo para el análisis de los informes nacionales previstos en el Protocolo de San Salvador.

Se participó en la reunión virtual pre-sesional del examen de los V y VI Informes de México al Comité DESC de las Naciones Unidas, en el que entidades académicas y de la sociedad civil expusieron sus observaciones sobre la garantía de los DESC en México.

Se participó en la mesa de análisis Balance de la Seguridad Social en México, en el ciclo Argumentando los derechos humanos, organizado por el Centro Nacional de Derechos Humanos de la CNDH.

Se participó en la Reunión Nacional de OSC en el marco del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible organizado por la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Se participó en dos misiones de intercambio con el Consejo Interuniversitario de Soberanía y Seguridad Alimentaria y Nutricional del Consejo Nacional de Universidades de Nicaragua y la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación Nicaragua, orientadas a la construcción de un Observatorio Universitario para la Restitución del Derecho a la Alimentación Adecuada.

Se participó en el Quinto Periodo de Sesiones del Grupo de Trabajo del Protocolo de San Salvador, organizado por la Organización de Estados Americanos.

Se colaboró con la Secretaría de Gobernación, la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Coordinación de Estrategia Digital Nacional de la Oficina de la Presidencia en el establecimiento del Sistema Nacional de Evaluación del Cumplimiento de los Derechos Humanos.

Se participó con la Secretaría de Gobernación, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social y el Instituto Nacional de Estadísticas, Geografía e Informática en el Mecanismo de Evaluación del Programa Nacional de Derechos Humanos 2014–2018.

Se participó en el Observatorio del Derecho a la Alimentación en América Latina y el Caribe, conformado por casi cuarenta universidades de América Latina y el Caribe.

Participación en el VII Encuentro Regional del Observatorio del Derecho a la Alimentación en América Latina y el Caribe.

Se inició el proceso para establecer el Sistema de Indicadores de Derechos Humanos, que acercará la información de los indicadores a la población en general, en la página de datos abiertos de la UNAM.

Se presentó el informe sobre los Aportes del Mecanismo de Seguimiento a los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales de la Región Interamericana para los Objetivos del Desarrollo Sostenible, presentación organizada por la CEPAL, Ciudad de México, del 26 al 28 de abril de 2017.

Se participó en la VI Convocatoria de Investigaciones del Observatorio del Derecho a la Alimentación en América Latina y el Caribe, con la propuesta Vinculación del instrumento de medición del derecho a la alimentación adecuada del Protocolo de San Salvador para el seguimiento nacional del Objetivo 2 (y relacionados) de la Agenda 2030, bajo un enfoque de derechos y su aplicación en el diseño de una política pública alimentaria. Se ganó la beca correspondiente.

Participación con el tema Presupuesto para la inclusión social, en el programa Pesos y Contrapesos, por invitación de la Auditoría Superior de la Federación.

Se participó en el Consejo Consultivo Ciudadano del Instituto de las Mujeres del Distrito Federal.

Se colaboró con asesoría externa a ONU Mujeres.

Se colaboró con la asociación civil El Caracol en diversas actividades de investigación y capacitación que tienen por objeto conocer las condiciones de vida de las poblaciones callejeras.

Se participó en el conteo bianual de miembros de las poblaciones callejeras Censo Poblaciones Callejeras 2017, coordinado por la Secretaría de Desarrollo Social y el Instituto de Asistencia e Integración Social, de la Ciudad de México.

Se participó en la campaña “Chiras pelas, calacas flaca”, de la asociación civil El Caracol, que tiene por objeto sensibilizar a la población en calle sobre los riesgos y las estrategias de protección frente a las causas de muerte.

Se participó en una reunión con personal de la Oficina del Abogado General para revisar el Acuerdo para la atención de casos de violencia de género en la UNAM.

Se participó en dos reuniones con personal del Centro Cultural Universitario Tlatelolco y de otras dependencias de la UNAM para revisar el proyecto del diplomado Derechos humanos en movimientos sociales.

Se participó en el Observatorio de Enseñanza Clínica del Derecho, organizado por la Universidad Autónoma de Coahuila.

Se llevaron a cabo diversas gestiones y reuniones con el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, la Universidad Iberoamericana Puebla, la Benemérita Universidad de Puebla, el campus Puebla del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, el campus Puebla de la Escuela Libre de Derecho, el campus Puebla de la Universidad de las Américas y la Global Alliance for Justice Education, para la organización y recaudación de fondos del Foro Mundial de Clínicas Jurídicas 2017 del que el PUDH fue anfitrión.

Se llevaron a cabo diversas actividades con organizaciones civiles y universidades para brindar servicios legales a los afectados por el sismo del 19 de septiembre de 2017. Entre otros, se logró conformar una red ciudadana de procesos, se publicó una cláusula modelo en los contratos de arrendamiento para garantizar condiciones de seguridad, y se puntualizó la intervención de las clínicas jurídicas en situaciones de desastre.

INFRAESTRUCTURA

Para atender las necesidades de los integrantes del Programa se adquirió el equipo tecnológico necesario. En general, las instalaciones están pensadas para asegurar el bienestar de sus integrantes.

